

# EL CONCISO.

N. 27.

un real.

VIERNES 27 DE NOVIEMBRE DE 1812.

*Año V. de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.*

---

*Qué monarcas, Dios mío!*

El de Dinamarca no es más que un prefecto de Bonaparte, ó un reloj del ministro de Francia, Alquier; este le da cuerda y hace que señale la hora que le acomode; y es el caso que dicen que el pobre hombre tiene buen corazón y buenos deseos.

El de Prusia se echó con la carga: fue á los baños; volvió y Augereau le comunicó, en su propia corte, las ordenes del Corso; parece ha pedido á su compadre Francisco la archiduquesa de Austria Leopoldina en casamiento: el honor de su trono y la felicidad de su pueblo son bagatelas. Federico el Grande está muy enterrado: Federico el Chico dice: viva la gallina y viva con su pepita.

El rey de Baviera... tan contento, porque han matado los rusos multitud de sus esclavos bávaros; y se esmera en premiar á los que aun viven para que corran volando á matarse por defender á un natural de Ajaccio en Córcega. Como Bonaparte le dexa ociosear, no se le da nada por nada: dexa que otros se maten, y él se divierte: ha tomado una silla de postas y con su favorito Monjelas se ha ido á visitar sus puertos y marina del lago de Constanza; y luego... allá se las campaneen.

El emperador Francisco imita al bávaro monarca: se pasea por sus estados, mientras sus vasallos se degüellan por complacer á Bonaparte; y para que no falten víctimas acaba de hacer una nueva leva.

El rey de Saxona, aunque enemigo de tiranos y amante de su pueblo, sigue la corriente; y dice: *allá vamos todos.* Presenta al Corso su contribucion de sangre humana; y siga la broma.

Gerónimo se ha vuelto á su reyno de Westfalia, cu-

bierto sino de laureles, á lo menos de cipreses; pero se rie bien de las cosas del mundo, y aplicado á las de la carne, se considera como el mas feliz de los monarcas: su mote es: *sine Cerere et Baco friget - Venus*, que (para los tontos) quiere decir: *ande yo caliente y riase la gente*.

El rey de Wirtemberg vegeta á las mil maravillas: *arda troya*, dice, *pero dexarme tranquil, tranquil*. *La felicidad del hombre consiste en la tranquilidad de su alma. Quereis carne; allá van wirtembergueses; pero dexadme tranquil tranquil*.

El rey de Italia, ó sea virey, està en campaña, aprendiendo á matar gente: como es uno de los alanos del Corso, tiene que ir este monarca adonde su amo le dé orden.

El rey de Nápoles, alias Murat, carnívoro por naturaleza, sanguinario por inclinacion y cruel por costumbre, tambien recibió orden de su amo el *rey de los reyes brazo derecho de la providencia*, como dicen sus idólatras esclavos, para llevar reses al matadero; y allá está.

El rey de Suecia.... ha dado ultimamente pruebas de no querer entrar en el número de los reyes-prefectos del Corso; pero se observa tanta dilacion, tanta demora, tanta tardanza, tanto dilatar, tanto demorar, tanto tardar....

¡Y en medio de tantos y tan degradados monarcas de Europa, brilla un Jorge III; dando exemplo de la mas esforzada oposicion contra el tirano que oprime á los demas; les ofrece generosamente todo género de auxilios para salir del yugo, y los demas monarcas todavia se muestran contentos en sus cadenas!

En medio de esta deshonra de los gabinetes de Europa, se presenta un Alexandro, resuelto á no sucumbir á la infamia de que los demas monarcas se han cubierto; les ofrece ocasion de volver por su honor, restablecer su independenciam, y hacer felices á sus pueblos; y los monarcas se muestran aun contentos en sus hierros!

En medio de tanta degradacion, la nacion española les presenta el espectáculo mas asombroso, el exemplo mas heroico de libertarse de tiranos; y los monarcas se muestran aun contentos con su yugo!

Extracto de Gacetas intrusas.

Lo que puede el amor propio! Como entre periodistas hay la costumbre de remitirse mutuamente sus papeles, los Sres. editores de la gaceta de *Madrid Libre* la envian á los editores del *Conciso*. Etelo pues que atraviesa por Madrid el trashumante *Pepe*; planta 4 gacetas á los madrileños, y como los editores de su gaceta verian allí los *Sobres* para el *Conciso*, ¿qué hacen? Van y cogen y..... El *Conciso* ha tenido el honorífico honor y la honrosa honra de verse con la correspondencia intrusa de la intrusa gaceta del intruso *Pepe*. Desentrañemos estas quatro banderillas que nos han puesto.

La de 4 de noviembre comienza con 18 renglones chuscos de ida de ingleses: „ayer tuvimos la *dicha* de ver á S. M. „::: recibió con benignidad las diputaciones &c. Se ha dispuesto iluminacion general por 3 noches. = Siguen noticias de Paris de julio. Que frescas! El tratado de alianza entre Francia y Austria en el mes de marzo. Qué noticias tan recientes! Art. de Madrid del 3. Aquí se desata *Pepe* y dice que los *brigands* hemos tenido el cuidado de ocultar al pueblo el estado y progresos de los franceses en Rusia. Gran patraña! Tio *Pepe*, si habeis leído el *Conciso*, allí hallareis pintados los progresos, sin ocultar la menor cosa. Dice que „se han puesto en las gacetas oficiales los primeros boletines, pero truncados y llenos de notas tan ridículas como ignorantes.“ Gran embuste! Tio *Pepe*; no hay mas gaceta oficial que la de la Regencia de Cadiz, y esta ni un solo boletin gabacho ha publicado; pero, tio *Pepe*, en el *Conciso* hallareis todos vuestros boletines; observad que es el único periódico en la península que los ha publicado enteritos, y no solo sin truncarlos, sino sacrificando la pureza de la lengua castellana por presentar mas palpable el estilo gabacho, pues en el modo de decir usa tambien vuestro hermano de embrollo para alucinar. Las notas ridiculas os hacen cosquillas; lo sabemos: vos, tio *Pepe*, y vuestro dignísimo hermano lo sufris todo menos el ridículo: nada os importa que os llamen seriamente vándalos, crueles, sanguinarios, déspotas, pero quando os lo dicen con sarcasmo, entonces rabiais ¿no es verdad?

Sigue diciendo que "para que se descubra mas de lleno el motivo del silencio del gobierno insurreccional" publicará los boletines traducidos con la mayor fidelidad, y tal como estan aun en las gacetas inglesas. Tio *Pepe*; ahorráos ese trabajo; ós repito que el Conciso los ha traducido enteritos del original ingles á la izquierda, y del original frances á la derecha. Quereis mas, tio *Pepe*?

Comienza su promesa por la carta al lord Castlereagh del 17 de abril, que le envió Maret y acá tenemos ya olvidada. Concluye esta gaceta con decir que es una calumnia que se pensase agregar la España á Francia; que España será independiente; que ni las promesas (*tómate esa*) de Bonaparte han bastado para desarraigar del espíritu de algunos ignorantes é incautos esta funesta idea; que la enemiga de España es Inglaterra y nó la Francia (*Viva!*); que si á aquella le cediese esta la Galicia y Extremadura (!!) lo aceptaria sin rubor; pero que ahora se le arrancará el cetro de hierro con que quiere tiranizar los mares; que se aprovechen los momentos en favor de.... Vaya, tio *Pepe*, vos delirais.

La gaceta del 5 inserta los documentos sobre el tratado con Prusia hecho allá antes del verano: presenta el 1.º y 2.º boletin frances; se encaxa en Madrid con fecha del 4 y dice que *Pepe* partió el mismo dia á las 6 de la mañana y va siguiendo la marcha del ejército del mediodia.

Extracta luego varios párrafos de las gacetas ánglicas, adornadas con notas gálicas; y de paso y corriendo pone un decretillo del nombramiento de Teran, prefecto de Merida, á prefecto de la provincia de Madrid.

Concluye esta gaceta muy chuscamente. Como *Pepe* sabe que somos amantes de la religion, quiere valerse de ella para engañarnos (O quantos *Pepes* hay en el mundo!) empieza por decir que Pio VII llegó á Paris á últimos de junio &c. y sigue haciendo reflexiones piadosas para engañar de los que no conocen lo que son los *Pepes*. "Religion católica! complacete y gloriáte en el dia de su mayor júbilo: el nuevo Teodosio (*este es el Corso*) del imperio frances, el principe mas ilustre de los siglos antiguos y modernos, este es tu primogenito y tu verdadero defen-

sor. « (Que alhaja son los Pepes! Como manejan la religion en su favor.)

La del 6 boletinea corsamente; cita luego el decreto de nombramiento de regidores de Madrid á los Srs. marques de Canillejas, Luzuriaga, Ribacoba, Garcia Caballero y marques de Tolosa; y concluye el ambulante *Pepe* diciendo en un parrafazo: que somos tontos y porfiados los que no le queremos por rey: que los ingleses son unos pícaros; que busquemos el remedio á muchos males en la alianza con la Francia: que el interes de los ingleses, mientras subsista el mar que los separa de nosotros, será contra el nuestro y que estos nos abandonarán á la primera ocasion: que nos dexemos de nuestra ceguedad y de las falsas ideas de patriotismo, y del terror revolucionario; y concluye el alma de cántaro con muchos ojalás para que nos desespabilizemos y nos agabachemos.

La gaceta del 7 es alhaja. El bueno de *Pepe* prueba en buena letra y papel, que todos los disturbios de América son obra de los ingleses: que «el gobierno que se dice español en Cadiz, à pesar de la estupidez que lo ha marcado desde el principio de su creacion» se ha quejado mas de una vez á Londres. El ministerio ingles ha tenido la destreza de *embaucar* á estos *bousanes*, enviandoles algun millar de fusiles á medio servir, quando disponia por otra parte que sus comerciantes pasasen á las fronteras de América á comerciar en armas con los insurgentes. « Da el tio *Pepe* una estocada á la pretendida Constitucion, que sin duda le hace cosquillas; y dice que los *traidores* somos los que no queremos *agavacharnos*, y que los que han atentado à la independendencia española son los «fanáticos é ignorantes de Alicante y Cadiz que han abrigado en su seno estas vívoras de Inglaterra.»

Se mete despues el tio *Pepe* en Nápoles, y con toma la marina, daca la marina, picarones ingleses! concluye diciendoles que tiemblen pues en Nápoles hay 500 hombres.

Sigue *boliteneando*: comunica la muerte del general Dorsenne: el P. Serafin, italiano del orden de Minoritas ha encontrado en un antiguo manuscrito el quarto libro de la naturaleza de los dioses de M. Tulio Ciceron: se ha da-

do á luz en Bolonia: y acabó el Sr. José su gaceta y viaje á Madrid con nombramientos de que ya hemos hablado.

Cerciorados de que á pesar de lo que insertamos en el número 25 sobre el artículo del 23 *Historia antigua aplicable al tiempo presente*, diciendo ser solamente una alegoría del ruidoso asunto del *Diccionario crítico-burlesco*, aun no se ha creído suficiente satisfaccion, creemos justo volver á repetirlo: ni fue ni pudo ser el ánimo del Conciso agraviar al benemerito cuerpo de la armada, ni á ninguno de sus individuos: creemos repetir esto tanto mas justo quanto pudiera ser que algunos, por no comprender la alegoría, entendiesen su contenido en el sentido literal y formasen un juicio muy equivocado sobre la conducta patriótica de dicho cuerpo y servicios de sus individuos, que forma contraste con lo literal de la alegoría. = Cadiz 25 de noviembre.

Extracto de un parte dado al general Espoz y Mina con fecha 23 de octubre y comunicado por este en 29 del mismo. "El 17 llegué entre Villanueva y Zaragoza; estando emboscado ví baxar áeia Zaragoza explorando los caminos una guerrilla enemiga de 24 caballos á la que acometí y degollé en un momento, menos uno que por la velocidad del que montaba pudo librarse, y aunque le persegui, di de repente con 240 caballos y 800 infates: formé mi caballería llamando á la enemiga y procurando alejarla de su infantería, y luego cargué sobre ella con la mayor intrepidez, y poniendola en fuga la persegui matando á unos é hiriendo á otros; consiguiendo al mismo tiempo poner en desorden á la infantería con la que se habia incorporado. Hubiera hecho este destrozo sin igual sino hubiera temido ser cortado por otra columna enemiga que salió de Juera. = Manuel Gurrea.

De D. Pablo Franca desde Alcubierre el 17 de octub. "El 13 me hallaba emboscado con 25 caballos entre Nuez y Villafranca por donde debia bajar de Zaragoza á Valencia un comboy escoltado de 130 infantes y 30 caballos: llegó el enemigo y conociendo que mis fuerzas eran inferiores traté solo de atacar su retaguardia compuesta de 20 caballos, cargué sobre ellos, y en un instante maté 6 ginetes, quedando prisioneros un oficial y

3 soldados; 5 caballos y 2 mas muertos salvandose los demas por la ligereza de sus piernas. 7

*Ciudad-Rodrigo 18 de noviemb.* = El 15 salió de Salamanca el ejército aliado, y ayer tarde llegó aquí.

*Cadiz 26.* = Parece que el célebre Longa ha cogido cerca de Vitoria un convoy escoltado por 300 vándalos, y se disponia á otra buena emboscada.

Se ha nombrado Director general de correos al Sr. D. Francisco Ortiz de Taranco. = Valdemoro fue horriblemente saqueado por los vándalos á su tránsito ácia Madrid: Fuentidueñas, destruida.

Partes telegraficos. = *Dia 26. De las 12 de ayer á las de hoy.* Los mismos trabajos. = En el campo de Guia y en el de S. Sebastian del Puerto han estado haciendo el exercicio unos 40 infantes y como unos 300 de caballeria desmontados, todos españoles.

*Capitania del Puerto.* = *Dia 26.* De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Sta. Cruz de Tenerife b. esp. dos Hermanos con duelas, palo, brea y 30 ps. fs.: de Sevilla 2 tart. id. con artilleria, pertrechos, tabaco, y leña: de Huelva 5 bcos. cost. con paja, leña, y castañas: de Villanueva, Vendrell y Salou 3 bcos. cost. nac. con aguardiente y vino: de Villajoyosa 2 jav. id. con papel, paños y espartos: de Tanger faluc. id. S. Antonio con alpiste.

TEATRO. = El Carpintero de Livonia, comedia en tres actos. = Bayle. = Saynete. = A las siete.

---

## Redactor general del 26 de Noviembre.

IMPRESOS. = *Diario mercantil del 25.* = Red. anteriores.

*Abeja española núm. 75.* Al pueblo español. = Los enemigos de tu felicidad han tentado ya por varios medios el precipitarte en los horrores de la anarquía: varios malos hijos de la patria han hecho causa con el enemigo; y ocultos unos con la máscara de la hipocresia, y á cara descubierta otros, no han perdonado intriga para extinguir el patriotismo y disolver el Estado &c.

*El Procurador general de la nacion y del rei núm. 56.*

La exposicion del P. Simon contra el bibliotecario de las Córtes; y seguramente no desdice de la opinion que tiene el público formada de este buen sugeto, mas iluso y candido que discreto y avisado.

*Diario de la Tarde del 24.* = La heroina Doña Paula de Atienza, vecina de Madrid, y natural de la villa de Humanes, muger virtuosa, sacrificaba sus bienes, su salud, su libertad, por su ardiente caridad patriótica con los prisioneros españoles, cuyas enfermedades aliviaba, socorria las necesidades, y facilitaba la fuga. Sigue el *extravio de la imaginacion*, publicado en el Conciso de 16 de octubre.

*Santiago 6 de noviembre.* = El 7º ejército se presume va sobre Burgos; se asegura que los franceses amenazan à Durango, lo que ha puesto en cuidado à los de Bilbao y Santander. El 22 estaba en Bilbao el Sr. Mendizabal con 50 hombres, acabando de formalizar el alistamiento: es mucha y muy lucida la gente que ha concurrido à alistarse.

*Infantes 21 de id.* = El cuartel general del 4º ejército se dispone à salir de aquí.

*Tribunales. = Especial de guerra y Marina.* = El 27 se verá el expediente de una presa hecha por el teniente de navio D. Francisco Xavier Chacon, de quien será defensor D. Francisco de Paula Húe.

*Consulado.* = El 28 corriente se rematará la casa Núm. 150, sita en la calle de la Torre, por la que ofrecen 760 rs. vn. en metalico. El 1º de diciembre se subastan 48 pares de medias de seda de Valencia, de distintos colores, apreciadas à 15 rs. vn. cada par.

*Artículo comunicado.* = El papelejo ¿Qué han hecho los frailes que merezca su extincion? está sin citar el lugar, año, nombre y apellido del impresor. ¿Se falta en esto à las leyes? Quién ha faltado?

*Calle Ancha.* = Se ha dado el mando de la 3ª division del 4º ejército al general Cruz Mourgeon. El Sr. Campomanes, ha sido nombrado gefe político de Cataluña. = Han llegado de Inglaterra à Lisboa 40 infantes y 20 caballos.

CADIZ:

Imprenta de D. Mannel Ximenez Carreño, calle Ancha.